

File

DISCURSO PRONUNCIADO POR EL PRIMER MINISTRO, COMANDANTE FIDEL CASTRO, EN LA CLAUSURA DEL CONGRESO DE COOPERATIVAS GENEROS. CELEBRADA EN EL TEATRO CHAPLIN EL DIA 18 DE AGOSTO DE 1962.-

- - - - -

COMPANEROS :

A NUESTRA MEMORIA VIENE LA HISTORIA DE TODO ESTE PROCESO REVOLUCIONARIO DE LA AGRICULTURA. CREO QUE ESTE ACTO TIENE PARA LA REVOLUCION UNA GRAN TRASCENDENCIA, ES DECIR, ESTE CONGRESO QUE ACABA DE EFECTUARSE. QUIZAS SU TRASCENDENCIA NO SE VE AHORA CON TODA CLARIDAD, COMO SE VERA EN EL TRANCURSO DE LOS AÑOS. CREO QUE SE HA DADO CON ESTE CONGRESO UN GRAN PASO DE AVANCE. PERO ES NECESARIO QUE TODOS USTEDES, ES NECESARIO QUE TODOS SUS COMPANEROS QUE LABORAN LAS TIERRAS CAMERAS COMPRENDAN BIEN POR QUE, POR QUE ESTO SIGNIFICA UN GRAN PASO DE AVANCE?

PRIMERO QUE NADA DEBEMOS EXPLICARNOS, CUALES FUERON LOS PRIMEROS PASOS QUE SE DIERON EN LA AGRICULTURA Y POR QUE SE DIERON. TODOS USTEDES OBREROS AGRICOLAS QUE TRABAJABAN EN LOS LATIFUNDIOS CAMEROS TIENEN UNA IDEA MUY CLARA DE LO QUE ERA LA VIDA EN NUESTROS CAMPOS. SOBRE TODO DE LO QUE ERA LA VIDA EN EL LATIFUNDIO CAMERO.

CUANDO LA REVOLUCION TRIUNFA ERA UN HECHO QUE EL PRIMER PASO A DAR POR LA REVOLUCION ERA LA REFORMA AGRARICA. RECORDARAN USTEDES COMO SE COMENZO A HABLAR DE LA REFORMA AGRARIA INMEDIATAMENTE, COMO COMENZO A INTERESARSE EL PUEBLO, LOS TRABAJADORES DE LAS CIUDADES. ES POSIBLE QUE MUCHAS PERSONAS OYERAN HABLAR DE LA REFORMA AGRARIA, SIN QUE SIN EMBARGO, COMPENDIERAN BIEN QUE SIGINIFICABA LA REFORMA AGRARIA. PERO EN FIN, TODO EL MUNDO CONSIDERABA QUE ESO TENIA QUE SER UTIL. QUE SITUACION PEOR QUE LA QUE HABIA EN EL CAMPO NO PODIA HABER Y QUE TODO CAMBIO EN LAS CONDICIONES DE VIDA Y DE TRABAJO Y DE EXPLOTACION DE LA TIERRA SERIA BENEFICIOSO PARA LOS CAMPESINOS.

PERO LA REFORMA AGRARIA, SIN EMBARGO, ES UNA DE LAS TAREAS MAS COMPLEJAS DE UNA REVOLUCION. PUDIERA DECIRSE TAMBIEN QUE ES UNA DE LAS TAREAS MAS DIFICILES. LO QUE SE REFIERE AL REGIMEN DE PROPIEDAD DE TIERRAS Y DE SU MODO DE EXPLOTACION DE LA TIERRA, ES MUCHO MAS COMPLEJO QUE LO QUE SE REFIERE AL MODO DE TRABAJO EN LA INDUSTRIA. LA REVOLUCION, POR EJEMPLO, DEL SISTEMA DE PRODUCCION INDUSTRIAL ES SIEMPRE MUCHO MAS SENCILLA QUE LA REVOLUCION EN EL CAMPO. EN NUESTROS CAMPOS EXISTIAN DOS TIPOS DE CENTROS DE PRODUCCION: EL GRAN LATIFUNDIO Y EL PEQUEÑO AGRICULTOR.

EL GRAN LATIFUNDIO EXPLOTABA UN NUMERO CONSIDERABLE DE TRABAJADORES, SOBRE TODO EL GRAN LATIFUNDIO CAMERO. ENTRE LOS PEQUEÑOS AGRICULTORES LOS HABIA DE DISTINTAS CARACTERISTICAS. EL PEQUEÑO AGRICULTOR QUE ERA PROPIE

TARIO DE LA TIERRA, QUE ERA MINORIA; EL PEQUEÑO AGRICULTOR QUE ERA PRECARISTA  
COMO POR EJEMPLO, LOS CULTIVADORES DE CAFE Y DE CACAO POR LAS MONTAÑAS Y QUE  
AUNQUE NO PAGABAN RENTA, SIEMPRE VIVIAN BAJO LA AMENAZA DEL DESALOJO Y OTRO  
TIPO DE PEQUEÑO AGRICULTOR QUE CON EL ANTERIOR, ES DECIR, CON EL PRECARISTA,  
CONSTITUIA LA GRAN MAYORIA ERA EL CAMPESINO QUE ~~NINGUNO~~ PAGABA RENTA. ES DE  
CIR QUE NOS ENCONTRAMOS CON DOS TIPOS DE PROPIEDADES DE LA TIERRA: UN TIPO  
CONSTITUIDO POR AQUELLOS QUE TRABAJABAN SU PROPIA TIERRA, EL PEQUEÑO AGRICUL  
TOR, Y OTRO TIPO DE PROPIEDAD LA DE AQUELLOS QUE NO TRABAJABAN LA TIERRA, QUE  
VIVIAN EN MUCHOS CASOS, LEJOS DE AQUELLAS TIERRAS Y QUE EMPLEABAN A VACES, -  
CIENTOS DE TRABAJADORES.

CUANDO SE TRATABA DE UN GRAN LATIFUNDIO COMO EL LATIFUNDIO DE LA  
UNITED FRUIT ENTONCES SE EMPLEABAN MILES DE TRABAJADORES. CUANDO SE DECIDE  
LLEVAR A CABO ESTA PRIMERA LEY REVOLUCIONARIA DE GRAN TRASCENDENCIA QUE IBA A  
CAMBIAR EL SISTEMA DE PRODUCCION, SUS LINEAS BASICAS FUERON LAS SIGUIENTES:  
PRIMERO, LIQUIDAR EL LATIFUNDIO; SEGUNDO, LIQUIDAR EL SISTEMA DE PAGO DE REN  
TAS, ES DECIR, LIBERAR A LOS CAMPESINOS DE LAS RENTAS QUE PAGABAN SEA COMO CO  
LONOS COMO ARRENDATARIOS. GARANTIZAR A LOS PRECARISTAS, A LOS CUALES LA LEY  
LES CONCEDIO LA PROPIEDAD DE LA TIERRA QUE POSEIAN. COMO PRECARISTAS. ~~QUEDAR~~  
~~AN~~ QUE DABAN LA SOLUCION COMO HACER PRODUCIR LOS GRANDES LATIFUNDIOS. SE HA  
BIA HABLADO MUCHO Y FUE ESA LA CONSIGNA EN UNA EPOCA EN QUE NUESTRO PAIS SOLO  
PODIA ASPIRAR A TRIUNFOS PARCIALES. A SOLUCIONES PARCIALES, CUANDO TODAVIA NO  
SE PODIA CONSIDERAR LA OPORTUNIDAD DE HACER UNA REVOLUCION, NO POR PARTES SI-  
NO HACER UNA REVOLUCION EN TODOS LOS ~~FRONTES~~ FRONTES, SE HABIA HABLADO MUCHO DE  
LA REFORMA AGRARIA COMO REPARTO DE LAS TIERRAS. AQUELLA IDEA, TENIA MUCHOS  
PARTIDARIOS Y MUCHAS PERSONAS CONSIDERABAN QUE LA REFORMA AGRARIA NO ERA OTRA  
COSA QUE REPARTOS DE TIERRA. AFORTUNADAMENTE, NUESTRA REVOLUCION TUVO UN GRAN  
ACIERTO, TUVO AUDACIA SUFICIENTE PARA INVENTAR UN SISTEMA DE EXPLOTACION DE -  
ESAS TIERRAS MAS AVANZADO TODAVIA.

POR QUE DIGO QUE TUVO UN GRAN ACIERTO LA REVOLUCION? ESO HOY ES  
MUY FACIL DE COMPRENDER: EL REPARTO DE LOS GRANDES LATIFUNDIOS POSIBLEMENTE  
HABRIA ARRUINADO A LA REVOLUCION. LOS PROBLEMAS QUE LA REVOLUCION TENDRIA SI  
HUBIESE DIVIDIDO ESAS TIERRAS, SERIAN DRAMATICOS. PRIMERO QUE NADA, EL PRO-  
BLEMA PRACTICO EN SI MISMO A LA HORA DE DIVIDIR LAS TIERRAS, CUANDO TODOS SA-  
BEMOS QUE LAS TIERRAS TIENEN DISTINTAS CARACTERISTICAS Y QUE DENTRO DE UN MIS-  
MO LATIFUNDIO HAY TIERRAS FERTILES, MAS FERTILES, MENOS FERTILES UNAS QUE SIR-  
VEN PARA UNA COSA OTRA QUE SIRVEN PARA OTRA. DESDE EL PUNTO DE VISTA POLITICO  
LO MAS FACIL HABRIA SIDO REPARTIR ESAS TIERRAS. DESDE EL PUNTO DE VISTA PRAC-

TICO, EL NUMERO DE TAREAS QUE LA REVOLUCION HUBIESE TENIDO HABRIAN SIDO EN ESOS MOMENTOS INFERIORES. PERO MUCHAS VECES LO QUE EN UN MOMENTO PARECE LO MAS FACIL A LA LARGA NUNCA ES LO MEJOR.

LOS RESULTADOS DE UNA MEDIDA COMO AQUELLA, ES DECIR, LOS RESULTADOS DE DIVIDIR LAS TIERRAS CUALQUIERA LO COMPRENDE PERFECTAMENTE. EN PRIMER LUGAR, NO HAY TIERRA PARA TODO EL QUE QUIERE TIERRA. NOSOTROS NOS RECORDAMOS QUE EN OCASION DE LA PROMULGACION DE LA LEY AGRARIA, ALGUIEN TUVO LA IDEA DE IMPRIMIR UNAS PLANILLAS PARA LOS QUE QUERIAN TIERRAS. NOSOTROS NOS DIMOS CUENTA A TIEMPO DE QUE AQUELLA MEDIDA TENDRIA RESULTADOS, AQUELLAS PLANILLAS IBAN A TENER RESULTADOS MUY NEGATIVOS. POR QUE? PORQUE TODO EL MUNDO QUERIA TIERRA, HASTA LA GENTE QUE VIVIA EN LAS CIUDADES, QUERIA TAMBIEN LLENAR UNA PLANILLA, SOLICITANDO TIERRA. EL PRIMER RESULTADO ES QUE UNA VEZ DIVIDIDO UN LATIFUNDIO CUALQUIERA, UNA PARTE DE LOS OBREROS SE HABRIAN QUEDADO SIN TIERRA. TODO LO CONTRARIO, HABRIA QUE DIVIDIRLO EN LOTES TAN PEQUEÑOS QUE APENAS LE ALCANZARIA PARA LA SUBSISTENCIA.

PERO BIEN, IMAGINEMOS POR EJEMPLO UN LATIFUNDIO ARROCERO DE CIENTO CABALLERIAS O DE DOSCIENTOS CABALLERIAS DE CULTIVO DE ARROZ, REPARTIDO ENTRE TRESCIENTOS, TRESCIENTAS O CUATROCIENTAS FAMILIAS CAMPESINAS, DONDE NATURALMENTE CADA CUAL TOMARIA POSESION DE SU PARCELA, Y IRIA A CONSTRUIR SU CASA ALLI, ADEMAS DE ARROZ HABRIA QUERIDO SEMBRAR TAMBIEN VIANDAS Y CUANTAS COSAS NECESITABA PARA SU ABASTECIMIENTO. EL SISTEMA DE REGADIO EN CUALQUIER LATIFUNDIO CAMERO USTEDES... ARROCERO USTEDES LO HABRAN VISTO COMO SE INUNDAN LOTES DE DIEZ, VEINTE Y TREINTA CABALLERIAS ~~MM~~ SE HABRIA TENIDO QUE RENUNCIAR A AQUEL SISTEMA DE REGADIO O CADA FAMILIA HABRIA QUEDADO AISLADA COMO UN CAYO EN MEDIO DE LAS INUNDACIONES ARROGEROS.

CON LA CANA HABRIA PASADO MAS O MENOS LO MISMO. CON EL GANADO HABRIA SIDO PEOR TODAVIA. EL REPARTO DE LOS LATIFUNDIOS GANADEROS CON EL GANADO QUE HABIA EN ESOS LATIFUNDIOS ES LO QUE HABRIA CREADO UNO DE LOS PROBLEMAS MAS GRAVES A LA REVOLUCION. PRIMERO QUE NADA, EL NUMERO DE RESES QUE SE HABRIAN SACRIFICADO NADIE PUEDE SIQUIERA IMAGINARLO. Y SOBRE TODO CUANDO LA REVOLUCION SE VIERA ANTE EL PROBLEMA, PROBLEMA QUE TENEMOS MM HOY, DE QUE LA DEMANDA DE CARNE, SE AMPLIASE EXTRAORDINARIAMENTE Y AL MISMO TIEMPO LA DEMANDA DE ZAPATOS SE AUMENTASE TAMBIEN DE MANERA CONSIDERABLE NO IBAMOS A TENER LO QUE TENEMOS HOY. HOY NO TENEMOS EL PROBLEMA RESUELTO, PERO EN CAMBIO TENEMOS TODAS LAS CONDICIONES Y TODOS LOS MEDIOS Y TODAS LAS POSIBILIDADES PARA RESOLVER ESE PROBLEMA. HOY NO ALCANZA LA CARNE NI MUCHO MENOS. LA CARNE DE RES TODA LA QUE QUIERE COMPRAR EL PUEBLO. NATURALMENTE QUE PARA SA

TISFACER ESA DEMANDA HABRIA QUE SACRIFICAR NO SOLO LA RESES MAYORES, CEBADAS, SINO QUE HABRIA QUE SACRIFICAR LAS JOVENES TAMBIEN, HABRIA QUE SACRIFICAR NO VILLOS, INCLUSO HASTA TERNEROS. ESTO CLARO, SI SE SACRIFICARAN TODAS LAS RESES QUE NUESTRO PUEBLO HOY PUEDE CONSUMIR, PORQUE TIENE RECURSOS, PORQUE TIENE DINERO, EN TRES O CUATRO AÑOS PRACTICAMENTE NO QUEDARIA UNA CABEZA EN PIE. LO OTRO SERIA QUE AÑO POR AÑO EL NUMERO DE PIELES DISPONIBLE PARA HACER CALZADO SERIA INFERIOR. USTEDES SABEN COMO HAY DIFICULTADES EN ESOS PRODUCTOS, COMO EL CALZADO. SIN EMBARGO, ESOS PROBLEMAS NO TIENEN MAS QUE UNA SOLUCION, QUE ES LA PRODUCCION. Y EN ESTE CASO LA PRODUCCION DE CARNE DE RES ESTA VINCULADA INTIMAMENTE A LA PRODUCCION DE CALZADO. CUAL SERIA LA SITUACION EN ESTE MOMENTO SI DISPUSIERAMOS DE LA MITAD DE LA CARNE DE QUE DISPONEMOS, DE LA MITAD DE LAS PIELES QUE DISPONEMOS Y NO PUDIERAMOS DECIR COMO HOY QUE, AÑO POR AÑO SE PUEDE CALQLUAR EL NUMERO DE RESES QUE SE SACRIFICARAN EN EL FUTURO, EL NUMERO DE PIELES, EL NUMERO DE PARES DE ZAPATOS QUE SE PODRAN ~~MM~~ CONSTRUIR. NO SOLO ESO, CUALQUIER PROGRAMA DE DESARROLLO DE LA GANADERIA A TRAVES DE LA INSEMINACION, A TRAVES DE LA IMPORTACION Y DE LA SELECCION DE SEMENTALES, NO ES LO MISMO CUANDO SE ~~MMMM~~ VA A LLEVAR UNPLAN DE INSEMINACION, DE SELECCION, DE DESARROLLO DE LA GANADERIA EN UN CENTRO GRANDE QUE DISPONE DE CIENTOS O DE MILES DE CABEZAS DE GANADO PARA LLEVAR A CABO CUALQUIERA DE ESTOS PLANES QUE CUANDO HAY QUE DISCUTIR CON MILES Y DECENAS DE MILES Y CIENTOS DE MILES DE PEQUEOS PRODUCTORES PARA DESARROLLAR, POR EJEMPLO, NO SOLO EL GANADO BOVINO, SI NO TAMBIEN LAS CRIAS DE CERDO QUE REQUIEREN TODA UNA SERIE DE CONDICIONES, REQUISITOS, ATENCION DE VETERIANARIO. QUE REQUIEREN CEBADEROS. LO DIFICIL, CASI IMPOSIBLE QUE SERIA LLEVAR A CABO RAPIDAMENTE UN PLAN DE DESARROLLO EN UNAS TIERRAS QUE ESTUVIESEN DIVIDIDAS EN DECENAS DE MILES DE FRACCIONES. CADA CUAL CON SU ESTILO, SU METODO, SU SISTEMA. LO MISMO PARA LLEVAR A CABO CUALQUIER PROGRAMA DE SELECCION, DE MEJORA ~~N~~ DE LOS CULTIVOS, DE REGADIO. ES DECIR, PARA LA PRODUCCION MISMA NOSOTROS TENDRIAMOS EN ESTE MOMENTO UNA SITUACION INSUPERABLE. YA NO VAMOS A HABLAR DE OTROS PROBLEMAS QUE SE REFIEREN A LA VIDA DE LOS TRABAJADORES AGRICOLAS, ES DECIR, DE LOS QUE VIVEN EN EL CAMPO. SI ESOS LATIFUNDIOS SE HUBIESEN REPARTIDO. CADA CUAL HABRIA CONSTRUIDO SU BOHIO EN SU PEDACITO DE TIERRA. LA ESCUELA SIEMPRE QUEDARIA A KILOMETROS DE DISTANCIA DE DONDE VIVEN LOS NIÑOS. LAS POSIBILIDADES DE ELECTRIFICACION NO SE HABRIAN PODIDO LLEVAR ADELANTE NUNCA. LAS FACILIDADES DE CONSTRUCCION, POR EJEMPLO, DE CALLES, LOS PROPIOS CAMINOS, LOS ALCANTARILLADOS, LOS SITIOS DE RECREO, LOS ESTABLECIMIENTOS PARA LA DISTRIBUCION DE LA MERCANCIA. NINGUNO DE ESOS PUEBLOS, DE ~~MMM~~ ESOS MUCHOS PUEBLOS QUE SE HAN CONSTRUIDO Y QUE SIN EMBARGO

SON UNA MINIMA PARTE DE LO QUE REALMENTE SE NECESITA EN NUESTROS CAMPOS NO HABRIA PODIDO REALIZARSE TAMPOCO. LA POSIBILIDAD DE IR ASIMILANDO LA VIDA DEL CAMPO A LA VIDA DE LA CIUDAD. LA POSIBILIDAD DE IR LLEVANDO<sup>A</sup> LOS CAMPOS, LAS CONDICIONES DE COMFORT QUE EXISTEN EN LA CIUDAD NO HABRIA PODIDO SER POSIBLE JAMAS. PARA TENER UN CENTRO ESCOLAR EN MEDIO DEL CAMPO PARA DOSCIENTOS O TRESIENTOS NIÑOS. LA DE PODER REALIZAR ACTIVIDADES ARTISTICAS, CULTURALES DE CUALQUIER TIPO. LA DE PODER DISPONER DE AGUA CORRIENTE, ELECTRICIDAD, AL-CANTARILLADO, CALLES Y EN FIN TODO LO QUE SE PUEDE HACER EN UNA.. EN UN PEQUEÑO PUEBLO HABRIA SIDO IMPOSIBLE REALIZARLO EN NINGUNA ZONA DE NUESTROS CAMPOS. YA QUE ESOS PUEBLOS SOLO SE PUEDEN HACER CUANDO LAS TIERRAS SON CULTIVADAS COLECTIVAMENTE.

PERO, ADEMAS, HABRIA OTRAS CONSECUENCIAS ECONOMICAS, POLITICAS Y SOCIALES. HAY UNA REALIDAD, QUE HOY SE VE. EN ESTOS MOMENTOS EN QUE HAY UNA GRAN DEMANDA DE PRODUCTOS, EN QUE COMO CONSECUENCIA DE LA SEQUIA, DE MALAS ADMINISTRACIONES Y DE ERRORES NO CRECIO LA PRODUCCION AGRICOLA EN GRADO SUFICIENTE PARA SATISFACER ESA DEMANDA Y OCURRE LO QUE VEMOS: CIERTA ESPECULACION CON LOS PRODUCTOS AGRICOLAS, POCA O MUCHA. PRECIOS DESORBITADOS. DONDE OCURRE ESTO, COMO OCURRE, POR QUE? POR QUE LA CARNE CONSERVA SU PRECIO? PORQUE LAS AVES QUE SE DISTRIBUYEN EN LAS CIUDADES CONSERVAN SU PRECIO? POR QUE ESOS ARTICULOS QUE SON FUNDAMENTALES NO SE VENDEN A TRES PESOS, NI A CUATRO PESOS? POR QUE LOS PRODUCTOS DERIVADOS DEL CERDO CONSERVAN SUS PRECIOS? POR QUE NO VALEN TRES GUANAJOS CINCUENTA PESOS? NI SE VENDEN EN LA CIUDAD CUATRO GALLINAS POR VEINTE PESOS? POR QUE? PORQUE ESOS PRODUCTOS VIENEN DE LAS GRANJAS, PORQUE ESAS AVES SE CRIAN EN GRANJA. PORQUE ESA CARNE, ESE GANADO QUE SE SACRIFICA EN LA CIUDAD SE CRIA EN GRANJA. PORQUE LOS PRODUCTOS AGRICOLAS DE LAS GRANJAS LLEGAN A LAS CIUDADES, LLEGAN AL PUEBLO, LLEGAN A LOS OBREROS A PRECIOS RAZONABLES, A LOS PRECIOS ESTABLECIDOS. LA NACION CUENTA COMO SEGURO CON ESOS PRODUCTOS PORQUE VAN DE AQUELLOS CENTROS DE PRODUCCION A LOS CENTROS DE DISTRIBUCION. QUE PRODUCTOS SON LOS QUE SE VUELVEN OBJETO DE ESPECULACION? LOS PRODUCTOS QUE SE CULTIVAN EN LAS CARRETERAS AISLADAS, LOS QUE SE PRODUCEN EN LAS CARRETERAS AISLADAS. QUE OCURRIO, POR EJEMPLO, CON LA MALANGA DE RANCHO MUNDITO, EN PINAR DEL RIO? MALANGA QUE SE SEMBRO CON CREDITOS DADOS POR LA REVOLUCION, EN TIERRAS QUE LA REVOLUCION HABIA CONCEDIDO EN PROPIEDAD A LOS CAMPESINOS DE AQUELLA ZONA. LOS CAMPESINOS APROVECHARON LOS CREDITOS, SEMBRARON, PRODUJERON, PERO QUE OCURRIO ENTONCES CUANDO EL GOBIERNO REVOLUCIONARIO PARA EVITAR MOLESTIAS, PARA EVITAR MEDIDAS QUE DIFICULTASEN LA VIDA DE LOS AGRICULTORES INDEPENDIENTES DECIDIO PONERLE FIN A CIERTOS USOS A CIERTOS METO

*Metodo de Frutera*

DOS UTILIZADOS POR LOS ORGANISMOS QUE ADQUIRIAN LOS PRODUCTOS Y AUTORIZO MM A LOS CAMPESINOS PARA VENDER POR SU PROPIA CUENTA. QUE OCURRIO? TODO EL QUE TENIA AUTOMOVIL Y TENIA DINERO SE FUE A RANCHO MUNDITO A COMPRAR UNA MALANGA. ALGUNOS PARA ALMACENARLA EN SU CASA, OTROS PARA VENDERLA AL DOBLE, AL TRIPLE Y AL CUDRO MMM DE DONDE RESULTO QUE AQUELLA ZONA DONDE ESTABA LA MALANGA PARA LOS NINOS DE LA CIUDAD DE LA HABANA EN UN SOLO DOMINGO FUERON COMPRADOS - ALLI DIRECTAMENTE POR PERSONAS QUE HABIAN IDO DE LA CIUDAD TRES MIL QUINTALES DE MALANGA. EN UN SOLO DOMINGO, ES DECIR, EL ABASTECIMIENTO PARA LOS NINOS DE LA CIUDAD DURANTE VARIOS DIAS. BIEN, QUE RESULTABA? QUE EL QUE HABIA IDO CON SU MAQUINA, HABIA TRAIIDO UN QUINTAL, TENIA ESE ALIMENTO ASEGURADO PARA SUS HIJOS, LOS DE EL. HABIA SEMANAS.. EL ESPECULADOR QUE LO ADQUIRIO PARA VENDERLO OBLIGABA A CULQUIER FAMILIA QUE DESBUES NO LO ENCONTRARA EN EL MERCADO A PAGARLO A UN PRECIO TRES O CUATRO VECES MAYOR. Y LOS HIJOS DE LAS FAMILIAS QUE NO TENIAN AUTOMOVILES, NI PODIAN PAGAR UN PRECIO TRES O CUATRO VECES MAYOR SE QUEDABAN SIN ESOS ALIMENTOS. INMEDIATAMENTE EL ESPECULADOR SE PRESENTO ALLI A OFRECER PRECIOS MUY SUPERIORES, CREANDO DIFICULTADES AL ABAS TECIMIENTO DE TODA LA POBLACION Y LO QUE ES PEOR, CORROMPIENDO AL CAMPESINO. PORQUE LO PEOR DE TODAS ESTAS COSAS, LO PEOR ES QUE CORROMPEN A LA GENTE. LE DESPIERTAN UNA AMBICION DESMEDIDA, AMBICION DESMEDIDA QUE LOS INDIVIDUOS NO PUEDEN SATISFACER, SINO A COSTA DE SACRIFICIOS Y SUFRIMIENTOS DEL RESTO DE LOS CIUDADANOS. Y NINGUN INDIVIDUO DENTRO DE LA SOCIEDAD PUEDE PRESCINDIR DE LOS DEMAS. NADIE PUEDE PRESCINDIR DE LOS DEMAS. CUANDO ALGUIEN DENTRO DE LA SOCIEDAD QUIERE VIVIR A COSTA DE LAS NECESIDADES Y DE LOS SUFRIMIENTOS DE LOS DEMAS, ENTONCES TIENE UN MODO DE ACTUAR MMMMMM ANTI SOCIAL, INJUSTO. SE OLVIDA DE QUE EL NECESITA DE LOS DEMAS, PORQUE EL QUE PRODUZCA DETERMINADO PRODUCTO EN EL CAMPO Y QUIERA QUE LE PAGUEN DIEZ VECES MAS POR ESE PRODUCTO DEL PRECIO JUSTO QUE DEBE RECIBIR, NO LE GUSTARIA DESPUES QUE EL CIGARRO QUE LE LLEVAN PARA FUMAR SE LO COBRARAN DIEZ VECES MAS. NI LE GUSTARIA QUE LOS ZAPATOS Y LA ROPA QUE LE LLEVAN SE LO COBRASEN DIEZ VECES MAS. NI LE GUSTARIA QUE EL LUZ BRILLANTE QUE LE LLEVAN O LA MEDICINA QUE LE LLEVAN O EL PRODUCTO, EL ARROZ, EL FRIJOL, LA SAL, LA AZUCAR, LOS MIL PRODUCTOS QUE EL NECESITA PARA VIVIR SE LO COBREN DIEZ VECES MAS. SI NOS OLVIDAMOS DE ESTO (APLAUSOS) SI NOS OLVIDAMOS DE ESTO, NOS OLVIDAMOS DE QUE EN DEFINITIVA TODOS TRABAJAMOS PARA TODOS M Y TODOS TENEMOS NECESIDAD DE TRABAJAR PARA TODOS. PORQUE DENTRO M DE LA SOCIEDAD, CUANTOS SON LOS ARTICULOS QUE NECESITAMOS DE TODOS LOS TIPOS. AQUI MISMO CUANTAS COSAS: LA LUZ ELECTRICA, LOS SITIOS DONDE USTEDES ESTAN SENTADOS, OBREROS, CARPINTEROS, DECORADORES QUE ORGANIZARON TO

DO ESTO, LA ROPA QUE VISTEN, EL ZAPATO, LA HABITACION DONDE DURMIERON, LA COMIDA QUE LES SIRVIERON, LOS TRENES EN QUE VIAJARON, TODO ES PRODUCTO DEL TRABAJO DE LOS DEMAS. NO SE PODRIA DAR UN SOLO PASO AL DIA PRESCINDIENDO DEL TRABAJO DE LOS DEMAS. NO TENDRIAMOS LUZ, NO TENDRIAMOS TELEFONO, NO TENDRIAMOS TRANSPORTE, NO TENDRIAMOS GASOLINA, NO TENDRIAMOS ROPA, NO TENDRIAMOS ZAPATOS M M SI CADA CUAL TUVIERA LO QUE EL PRODUCE. NO TENDRIA MEDICINAS, NO TENDRIA MAESTROS, NO TENDRIA MEDIDOS, NO TENDRIA CORREOS, NO TENDRIA PRACTICAMENTE NADA, PORQUE ES UNA VERDAD ELEMENTAL QUE TODOS ESTAMOS DEPENDIENDO DEL TRABAJO DE LOS DEMAS.

SI EL QUE PRODUCE ALGO QUIERE QUE POR LO QUE EL PRODUCE RECIBIR DIEZ VECES MAS DEL PRECIO JUSTO SOLO LO PUEDE HACER ROBANDOLE A LOS DEMAS. (APLAUSOS). EL QUE QUIERA VENDER POR DIEZ VECES EL PRECIO, LO QUE PRODUCE Y COMPRAR LO QUE CONSUME POR EL PRECIO JUSTO QUE TIENE, NO LO PUEDE HACER SINO ROBANDOLE AL RESTO DE LA CIUDADANIA Y CUANDO UN BURGUES DE LA CIUDAD LLEGA EN SU AUTOMOVIL Y A UN CAMPESINO QUE NO COMPRENDE ESTAS COSAS, QUE EN SU VIDA NO HA PENSADO MAS QUE EN LA ~~MMM~~ OBCESION DEL DINERO, PORQUE VIVIO EN UN MUNDO DONDE EL DINERO ERA TODO, Y LE OFRECE POR EL QUINTAL DE VIANDAS, NO LOS CUATRO PESOS QUE ES UN PRECIO JUSTO O EL PRECIO QUE TENGAN, UN POCO MAS O UN POCO MENOS, QUE ES EL PRECIO QUE ESTA DE ACUERDO CON LAS POSIBILIDADES DE LOS QUE TIENEN ~~MMM~~ PAGAR ESTOS ARTICULOS LOS DEMAS TRABAJADORES, Y LE OFRECEN ENTONCES DIEZ PESOS Y PONE DELANTE DE LOS OJOS DE AQUEL CAMPESINO LA OPORTUNIDAD DE GANARSE EL TRIPLE, EL CUADRUPLE DE LO QUE HABIA PENSADO Y TRANQUILAMENTE COMO QUIEN HACE UNA COSA CORRECTA, POR QUE TIENE DERECHO A HACERLA, VENDE AQUELLA VIANDA POR DIEZ O QUINCE PESOS, O SALE A LA CARRETERA Y VENDE LOS TRES GUANAJOS POR CINCUENTA PESOS. QUIENES SON LOS QUE PUEDEN COMER VIANDAS? QUIENES SON LOS QUE PUEDEN COMER UN FRICASE DE GUANAJO? LOS RICOS. LOS BURGUESES QUE QUEDAN EN LAS CIUDADES (APLAUSOS) O COMO CUANDO VENDEN UN CERDO DE OCHETA LIBRAS EN OCHENTA PESOS, QUE OBRERO PUEDE CONSUMIR ESE CERDO? ESE OBRERO QUE A LO MEJOR GANA CIEN PESOS, OCHENTA, PARA PRODUCIR AZUCAR BARATA, SAL BARATA, CARNE BARATA PARA TODO EL PUEBLO Y PARA TODOS LOS TRABAJADORES, ENTONCES ESE QUE TRABAJA, NO PUEDE COMER GUANAJO, NO PUEDE COMER CARNE DE CERDO, SUS HIJOS NO PUEDEN COMER MALANGA, SENCILLAMENTE, PORQUE LOS UNICOS QUE PUEDEN HACER ESO SON LOS QUE TIENEN AUTOMOVILES Y LOS QUE TIENEN GRANDES INGRESOS Y QUE ADEMAS NO PRODUCEN ABSOLUTAMENTE NADA. YO CREO QUE ESTAS COSAS LAS COMPRENDE CUALQUIERA. YO CREO QUE ESTAS COSAS USTEDES, TRABAJADORES DE TODA LA VIDA, LA COMPRENDEN PERFECTAMENTE BIEN (APLAUSOS). RESULTADO: LOS RICOS QUE QUEDAN VIVEN BIEN, PERO NO ES ESE SOLO EL DANO, SINO

QUE SIEMBRAN LA CODICIA, LA AMBICION, LA CORRUPCION Y LA ~~MEM~~ DESMORALIZACION ENTRE ESE PEQUEÑO AGRICULTOR QUE ES UN HOMBRE HUMILDE, QUE ES UN TRABAJADOR, QUE NO ES UN PARASITO. PERO EL PARASITO NO PUEDE SER PARASITO SI POR EL CAMINO NO VA REALIZANDO ACTOS DE PARASITISMO, SEMBRANDO EL PARASITISMO Y CREANDO PARASITOS POR DONDE QUIERA QUE VA. NO SE CONFORMA EL SIENDO UN PARASITO QUIERE CONVERTIR AL CAMPESINO TAMBIEN EN UN PARASITO (APLAUSOS).

ESO NO SUCEDE EN UNA GRANJA DEL PUEBLO. CON TODAS LAS DEFICIENCIAS, CON TODOS LOS ERRORES, CON TODAS LAS COSAS MAL HECHAS ESO NO SUCEDE EN UNA GRANJA DEL PUEBLO. SI HAY DIEZ CABALLERIAS DE MALANGA, ALLI NO SE PUEDE APARECER NINGUN BURGUES A DECIR PAGO DIEZ PESOS EL QUINTAL. ALLI NO SE PUEDE APARECER UN ESPECULADOR A COMPRAR ALLI A MAS PRECIO PARA DESPUES ROBARLE A LOS TRABAJADORES. LAS DIEZ CABALLERIAS ALLI LAS PUEDE CONTAR CON ELLA TODO EL PUEBLO. TODOS LOS NIÑOS. A UN PRECIO JUSTO (APLAUSOS). DE LA MISMA MANERA QUE EL OBRERO DE AQUELLA GRANJA TIENE DERECHO A QUE LE VENDAN LOS ARTICULOS A EL, LOS ARTICULOS INDUSTRIALES POR PRECIOS JUSTOS. EL CIGARRO, EL TABACO, TODOS LOS ALIMENTOS QUE NO PRODUZCA AQUELLA GRANJA, LA ROPA, LOS ZAPATOS, LAS MEDICINAS, LO QUE EL NECESITE PARA SU TRANSPORTE, TODO QUE SE LO DEN A EL TAMBIEN A UN PRECIO JUSTO.

EL  
LES HE NUMERADO POR ESO DISTINTAS CONSECUENCIAS; ~~MI~~ HABER REPARTIDO LOS LATIFUNDIOS NO SOLAMENTE HABRIA DISMINUIDO NUESTRA PRODUCCION DE MANERA EXTRAORDINARIA, NOS HABRIA DEJADO SIN BASE PARA DESARROLLAR NUESTRA ECONOMIA AGRICOLA RAPIDAMENTE. HABRIA IMPEDIDO DARLE EMPLEO A TODOS LOS QUE ESTABAN SIN TRABAJO EN EL CAMPO. NO SE HABRIA PODIDO HACER.. PERO NO SOLO ESO, SINO QUE NO PODRIA CONTAR LA POBLACION CON NINGUN ABASTECIMIENTO SEGURO Y LA ESPECULACION SE HABRIA MULTIPLICADO HASTA LO INFINITO. HAY OTRA COSA QUE ES TAMBIEN MUY JUSTA Y MUY CLARA. PUEDE OCURRIR EN UNA GRANJA DEL PUEBLO, DE LA HABANA, POR EJEMPLO, QUE TENGA CIENTOS DE OBREROS, ~~E~~ QUE PRODUZCA MIL LITROS DE LECHE, DOS MIL. CON SEGURIDAD QUE SI SE VENDIERA AQUELLA LECHE LIBREMENTE, PUES SE QUEDARIA TODA LA LECHE EN AQUELLA ~~ME~~ GRANJA. SIN EMBARGO, LA LECHE NO SE PUEDE QUEDAR TODA EN LA GRANJA, PUEDE QUEDAR UNA PARTE, PERO ESTA EL RESTO DE LA POBLACION, ESTAN LOS OBREROS QUE VIVEN EN LAS CIUDADES, CON SUS FAMILIAS, CON SUS HIJOS, ENTONCES NO QUEDA ALLI TODA LA LECHE. SE DISTRIBUYE UNA PARTE Y SE LE HABLA A LOS OBREROS: ESA LECHE HACE FALTA - TAMBIEN A LA CIUDAD, NO PODEMOS DEJAR A LA CIUDAD SIN LECHE, ESO NO SE PODRIA HACER SI SE HUBIESEN REPARTIDO TODOS ESOS LATIFUNDIOS. PORQUE EL QUE PRODUCE POR SU CUENTA PRIMERO CONSUME TODO LO QUE NECESITA Y DESPUES SI ALGUIEN SE LE ACERCA A COMPRARLE A MAYOR PRECIO SE LO VENDE. PORQUE TODAVIA.. FIGURENSE..

LOS DEBERES SOCIALES NO SE COMPRENDEN CON CLARIDAD. LOS ABASTECIMIENTOS SE LUEGO ASEGURAN ~~MMMM~~ POR TODOS CONCEPTOS. Y NO VAMOS A HABLAR YA DE OTRAS MIL COSAS. NO VAMOS A HABLAR POR EJEMPLO CUANDO HAY QUE INGRESAR EN UNA ESCUELA MILES DE JOVENES CAMPESINOS M NO ES LO MISMO CUANDO SE DISPONE DE UN NUMERO DE GRANJAS/DE COOPERATIVAS, O DE GRANJAS LLAMADAS COOPERATIVAS, PORQUE (APLAUSOS) QUE CUANDO HACIA FALTA, POR EJEMPLO, MANDAR MIL MUCHACHOS A ESTUDIAR A LA UNION SOVIETICA. HABIA QUE MANDAR UNA COMUNICACION A SEISCIENTOS SITIOS, O CUANDO HABIA COMO AHORA, IMAGINESE QUE HUBIERA TENIDO QUE ESCOGERSE Y ESO ~~MM~~ ~~MMMMMMMMMMMM~~ SE HUBIERA PODIDO HACER EN OTRAS CONDICIONES.

DESDE TODOS PUNTOS DE VISTA, DESDE TODOS PUNTOS DE VISTA Y HOY LO VEMOS CON TODA CLARIDAD, FUE UN GRAN ACIERTO Y UN GRAN PASO DE LA REVOLUCION HABER PASADO DEL LATIFUNDIO A LOS CENTROS DE PRODUCCION COLECTIVA. CON TODAS LAS DIFICULTADES, CON TODAS LAS DEFICIENCIAS DE TODAS FORMAS FUE UN GRAN PASO. EL DESMPLEO EN EL CAMPO USTEDES SABEN QUE HAY MENOS. USTEDES SABEN QUE EL PROBLEMA QUE TIENEN EN MUCHAS PARTES DEL CAMPO ES QUE NO TIENE BRAZOS PARA LAS TAREAS QUE ESTAN REALIZANDO (APLAUSOS). USTEDES SABEN, COMO TRABAJADORES CAMEROS QUE SON, QUE NACIERON PRACTICAMENTE Y CRECIERON ENTRE LA CASA, QUE CONOCEN LAS ENTRAMAS DEL LATIFUNDIO, DEL TIEMPO MUERTO, DEL VALE, DEL MALTRATO, DE LOS ABUSOS, DE LA IGNORANCIA, DE LA FALTA DE MAESTROS, DE LA FALTA DE MEDICOS, DE LA FALTA DE TODO LO QUE HABIA EN LOS CAMPOS (APLAUSOS). USTEDES QUE CONOCEN TODO ESO, SABEN QUE YA NO HAY QUE AGARRAR EL MATULITO, EL SAQUITO, PONERSELO EN LOS HOMBROS Y CARGAR CON UNA MANO DE MUCHACHOS HAMBRIENTOS A IR A RECOGER CAFE (APLAUSOS). M ~~MMMM~~ O EMIGRAR A SITIOS LEJANOS, O BUSCAR UN SARGENTO POLITICO PARA QUE LE BUSQUE UN TRABAJITO EN OBRAS PUBLICAS O LE DE UN EMPLEO CUALQUIERA, ALGO, CUALQUIER COSA O EN ULTIMO CASO LE COMPRE LA CEDULA ELECTORAL PARA QUE VOTE POR UN DESVERGONZADO CUALQUIERA DE AQUELLOS.

YA NO HAY QUE HACER ESO. POR ESO AQUELLOS CAMPESINOS QUE PROCEDENTES DEL LATIFUNDIO IGUAL QUE USTEDES, SE FUERON DE PRECARISTAS A LAS MONTANAS A SEMBRAR CAFE Y EL CAFE FUE A CULTIVARSE A LAS MONTANAS PORQUE EL LATIFUNDIO CAMERO Y GANADERO DEVORO TODO. Y AQUELLOS LATIFUNDISTAS NO LES INTERESABA EL CAFE Y SI HAY CAFE EN CUBA ES GRACIAS A ESOS CAMPESINOS QUE HUYENDO DEL TIEMPO MUERTO Y DEL HAMBRE, CON MILES DE TRABAJOS, ESCALARON LAS MONTANAS, GRACIAS A ELLOS, HAY CAFE. POR ESO EL CAFE ESTA EN AQUELLOS REMOTOS LUGARES. QUE SI PODIA RECOGERSE ERA PORQUE HABIAN DECENAS Y CIENTOS DE MILES DE HOMBRES EN EL CAMPO QUE NO TENIAN TRABAJO. CUANDO LA REVOLUCION VIENE Y RESUELVE UN PROBLEMA ELEMENTAL, Y RESUELVE EL PROBLEMA DEL DESEMPELO EN LOS CAMPOS, Y LO PUEDE RESOLVER PORQUE NO REPARTIO LOS LATIFUNDIOS, NI LOS DIVIDIO, LO CUAL PERMI

TIO INTENSIFICAR Y TECNIFICAR LA AGRICULTURA, DESARROLLAR GRANDES SIEMBRAS, AHORA LA REVOLUCION TIENE OTRO PROBLEMA: QUIEN RECOGE EL CAFE? PERO LA REVOLUCION ~~ENCONTRA~~ ENCUENTRA SOLUCIONES PARA TODO (APLAUSOS) PORQUE LA REVOLUCION DE SU PROPIA OBRA SACA FUERZAS, DE SU PROPIA OBRA SACA RECURSOS Y COMO UNA OBRA DE LA REVOLUCION ES EL EXTRAORDINARIO DESARROLLO DE LA EDUCACION LAS DECENAS Y DECENAS DE MILES DE JOVENES QUE ESTAN ESTUDIANDO, CUYOS GASTOS TODOS SON COSTEADOS POR LA NACION, MOVILIZA ESOS JOVENES, MOVILIZA SU ENTUSIASMO, MOVILIZA SU ENERGIA IGUAL QUE LA MOVILIZO CUANDO FUERON A ENSEÑAR A LAS MONTANAS Y RESUELVE EL PROBLEMA CON SUS PROPIOS RECURSOS, CON LOS PROPIOS FRUTOS (APLAUSOS), CON LOS PROPIOS FRUTOS Y POR ESO LOS CAMPESINOS AQUELLOS NO SE QUEDARAN AHORA SIN QUE NADIE LES RECOJA SU CAFE, NI TENDRAN QUE LAMENTARSE DE QUE SUS HERMANOS DEL LLANO TENGAN TRABAJO EN EL LLANO, PORQUE PARA TODO LA REVOLUCION SIEMPRE HAYA UNA SOLUCION, PARA TODO EL PUEBLO, EL PUEBLO SIEMPRE ~~MM~~ HAYA UN MODO DE SALIR ADELANTE. NO TENDRA QUE LAMENTARSE ESE CAMPESINO DE LA SUERTE DE SUS HERMANOS, ~~MMM MMMM~~ PORQUE TENDRA QUIEN LE RECOJA EL CAFE.

Y ASI SE VE QUE CON TODO LO QUE NOS FALTA POR ANDAR Y ES MUCHO, CON TODO LO QUE NOS FALTA POR HACER Y ES MUCHO, ALGO SE HA HECHO. ALGO HA CAMBIADO. Y CUANDO TENEMOS QUE HACER EL RECUENTO DE NUESTRAS DIFICULTADES, DE NUESTROS ERRORES, CUANDO TENEMOS QUE TOMAR NUEVAS MEDIDAS YA NO ESTAMOS EMPEZANDO A SUBIR, SINO QUE YA HEMOS ANDADO LARGO TRECHO CUESTA ARRIBA. YA NO SON LOS PROBLEMAS DEL PRIMER DIA, YA NO SON LOS PROBLEMAS DEL PRINCIPIO, SON PROBLEMAS SI, PERO PROBLEMAS QUE CORRESPONDEN A UNA ETAPA DONDE MUCHOS DE LOS MALES PASADOS LOS HEMOS SUPERADO YA.

COMO SE FUE ORGANIZANDO LA PRODUCCION EN EL CAMPO? LA REVOLUCION NO REPARTIO ESAS TIERRAS. QUE HACER? CENTROS COLECTIVOS DE PRODUCCION. QUE TIPO DE CENTRO? Y ASI FUE COMO SURGIERON DOS TIPOS: EL INTENTO DE COOPERATIVA, EN LA CANA Y LAS GRANJAS COLECTIVAS ESTATALES, EN EL LATIFUNDIO GANADERO Y ARROCERO Y EN LAS TIERRAS QUE ESTABAN VIRGENES.

LA REVOLUCION DIO UN PASO AUDAZ, NO REPARTIO ESE LATIFUNDIO. CUANDO FUE A ORGANIZAR LA PRODUCCION ADOPTA DOS TIPOS: COOPERATIVAS Y GRANJAS. DOS SISTEMAS DE EXPLOTACION AGRICOLA QUE HAN IDO MARCHANDO PARALELAMENTE. DE LOS LATIFUNDIOS CAÑEROS SE ORGANIZARON MAS DE SEISCIENTAS COOPERATIVAS CAÑERAS. DEL LATIFUNDIO GANADERA Y DE LAS TIERRAS VIRGENES, MAS DE TRESCIENTAS ~~MMMMMM~~ GRANJAS DEL PUEBLO. TODOS SABEN, COMPAÑEROS, CUANTO INTERES NOS HEMOS TOMADO LAS VECES QUE NOS HEMOS REUNIDO, LOS ESFUERZOS QUE HICIMOS POR HACER MARCHAR ESTAS FORMAS HACIA ADELANTE. EN LA CANA, QUIEN

NO RECUERDA AQUELLA PRIMERA INICIATIVA DE LLEVAR UNA LECHERIA A CADA COOPERATIVA. LOS CREDITOS QUE SE DIERON, LAS ORIENTACIONES QUE SE TRAZARON, TODOS AQUELLOS PROYECTOS. LOS PUEBLOS, LA SOLUCION DEL PROBLEMA DE LA VIVIENDA. NATURALMENTE QUE ALGUNAS DE ESAS COSAS, IMPOSIBLE EN TAN BREVE ESPACIO DE TIEMPO RESOLVERLAS COMO EL PROBLEMA DE LA VIVIENDA. CUANTOS CURSOS SE ORGANIZARON PARA PREPARAR MECANICOS, TECNICOS EN AGRICULTURA, EN CRIAS Y EN FIN, PORQUE USTEDES SABEN QUE NO HAY UNA SOLA COOPERATIVA DE DONDE MUCHOS JOVENES NO HAYAN SALIDO A ESTUDIAR. MARCHABAN ESTOS DOS SISTEMAS PARALELOS. ESTABAN SOMETIDOS A LA PRUEBA DE LA REALIDAD. NATURALMENTE, QUE NO ERAN IGUALES. LA COOPERATIVA ERA UN CENTRO COLECTIVO DISTINTO QUE LA GRANJA DEL PUEBLO. LA GRANJA DEL PUEBLO ES COMO UNA FABRICA, COMO OBRERO DE LA FABRICA. EL COOPERATIVISTA ES COMO UN CONJUNTO DE TRABAJADORES QUE TRABAJAN POR SU CUENTA NO POR CUENTA DE LA NACION.

ES LOGICO QUE LA CONTABILIDAD DE UNO Y DE OTRO TIPO SEA DISTINTA. SI EL COOPERATIVISTA TRABAJA POR SU CUENTA, ENTONCES SOLO RECIBIRIA GRATUITAMENTE LA TIERRA, NO LAS INVERSIONES. LAS INVERSIONES HAY QUE CONTABILIZARLAS. LA MAQUINARIA HAY QUE CONTABILIZARLA. LA VIVIENDA TIENE QUE SER TAMBIEN POR SU CUENTA. HAY QUE CONTABILIZARLA Y PAGARLA. SI LA PRODUCCION VA A SER SUYA, LOS INSTRUMENTOS DE TRABAJO, LAS INVERSIONES, LA VIVIENDA TODO TIENE QUE PAGARLO. NO ES LO MISMO EL CASO DEL OBRERO DE LA GRANJA. LA VIVIENDA. EN PRIMER LUGAR LAS INVERSIONES NO TIENEN QUE PAGARLAS. LA MAQUINARIA NO TIENE QUE PAGARLA. PERO HAY ALGO MAS, LA REVOLUCION DECIDIO QUE LA VIVIENDA TAMPOCO TUVIERA QUE PAGARLA, NI LA ELECTRICIDAD, NI EL AGUA. ES DECIR, QUE LA DIFERENCIA ENTRE UNO Y OTRO ES QUE MIENTRAS EL OBRERO DE LA GRANJA TRABAJA POR CUENTA DE LA NACION, TIENE DERECHO A RECIBIR LOS INSTRUMENTOS DE TRABAJO Y TODOS LOS BENEFICIOS POSIBLES QUE LE PUEDA DAR A LA NACION, PERO EL COOPERATIVISTA NO. AL COOPERATIVISTA HAY QUE COBRARSELO. POR ESO, DURANTE LA PRIMERA ETAPA, NATURALMENTE, QUE SI SE CONSTRUYE UN PUEBLO, ERA A CREDITO. DURANTE MUCHOS AÑOS TENDRIA QUE IR SALDANDO MAQUINARIA, INVERSIONES, LA VIVIENDA, QUE NATURALMENTE <sup>SI</sup> ESO NO VA ACOMPAÑADO DE UNA PRODUCTIVIDAD MUY ALTA, SI LA GENTE SE ACOMODA ENTONCES CUANTOS AÑOS SE REQUERIRIAN PARA PAGAR? NO PUEDE PRECISARSE. ERA LOGICO TAMBIEN POR OTRA PARTE, QUE SI EL ESTADO IMPORTABA DIEZ MIL VACAS DE RAZA, CON MUY ALTA PRODUCTIVIDAD EN LECHE, NO LO LLEVARA A LA COOPERATIVA, SINO LO LLEVARA A LA GRANJA DONDE LOS PRODUCTOS SON DE LA NACION. SI SE HACE UNA IMPORTACION DE VEINTE MIL CERDOS, TIENE QUE LLEVARLO A LA GRANJA. SI INTRODUCE LA INCEMINACION ARTIFICIAL TIENE QUE LLEVARLO PRIMERO A LA GRANJA. SI TRAE SEMILLAS ESPECIALES, HAY QUE LLEVARLAS

PRIMERO A LA GRANJA. SI SE INTRODUCEN NUEVAS TECNICAS, MAIS HIBRIDO, POR EJEMPLO, HAY QUE LLEVARLO PRIMERO A LA GRANJA. INCLUSO SE PODRIA DISCUTIR SI LAS CASAS PRIMERO DEBEN HACERSE AL OBRERO DE LA GRANJA QUE TRABAJA EN UN CENTRO DE LA NACION O AL COOPERATIVISTA QUE TRABAJA POR CUENTA ~~PROPIA~~ PROPIA EN UNA COOPERATIVA.

PERO EN LA COOPERATIVA TENIAMOS UN PROBLEMA ADEMAS QUE NO HABIA EN LA GRANJA. LOS QUE TRABAJABAN EN LA GRANJA ERAN OBREROS, NO EXPLOTABAN A NADIE, TODOS ERAN IGUALES. EN CAMBIO, EN LA COOPERATIVA, EXISTIA UN PROBLEMA: DETERMINADO NUMERO DE PERSONAS ERAN COOPERATIVISTAS, OTROS QUE ERAN CIUDADANOS TRABAJADORES DE SEGUNDA CLASE, MARGINADOS, NO ERAN NADA, COMO NO ERAN COOPERATIVISTAS ESTABAN LOS ULTIMOS EN LA COLA, TRABAJABAN CUANDO IBAN A TRABAJAR PARA LOS QUE TENIAN EL TITULO DE COOPERATIVISTAS (APLAUSOS). CUANDO SE REPARTIA ALGO, ELLOS NO RECIBIAN NADA. LAS CASAS, PRIMERO PARA LOS COOPERATIVISTAS, LOS DERECHOS, LAS VENTAJAS Y COMO LA AGRICULTURA ES ASI QUE NECESITA EN DETERMINADOS MOMENTOS MAS OBREROS QUE EN OTROS, ERA TRISTE PENSAR EN ESE TRABAJADOR DEL CAMPO IGUAL QUE LOS DEMAS, VICTIMA COMO LOS DEMAS DE LA EXPLOTACION EN EL PASADO, VICTIMA DE LOS MISMOS SUFRIMIENTOS QUE LOS DEMAS, LLEGABA UNA REVOLUCION Y AUNQUE LO QUE HIZO FUERA MUCHO MEJOR QUE LO QUE HABIA, MAS JUSTO QUE LO QUE HABIA. SIN EMBARGO, ENTRABA ALGO DE INJUSTICIA, DIFICIL DE COMPRENDER, DIFICIL DE ACEPTAR ~~MMM~~, QUEDABA EN EL CAMPO UN PARIA, QUE NO ERA COOPERATIVISTA, QUE NO ERA NADA, PORQUE? PORQUE

TUVO ESA DESGRACIA, EL ERA DISTINTO QUE LOS DEMAS. SIN EMBARGO TENIA LAS MISMAS NECESIDADES QUE LOS DEMAS. LAS MISMAS PREOCUPACIONES Y DEBIA TENER LOS MISMOS DERECHOS (APLAUSOS).

ERA INDISCUTIBLE, COMPANEROS, ~~MMM~~ EL QUE SE HABIA DADO UN GRAN PASO DE AVANCE. AQUEL PASO DE AVANCE TODAVIA NO RESPONDIÓ POR ENTERO A UNA IDEA DE JUSTICIA MAS PERFECTA. PERO, QUENES DE REPENTE SE HABIAN CONVERTIDO EN EXPLOTADOR DEL TRABAJO DE OTROS? ANTIGUOS OBREROS. LUEGO AQUI SE PRODUJO UNA CONTRADICCION QUE AL LIQUIDARSE EL LATIFUNDIO ESA MEDIDA A PESAR DE SER UN GRAN PASO DE AVANCE CONVERTIA A UNA MASA DE PROLETARIOS, UNA DE LAS MASAS MAS COMBATIVAS, MAS AGUERRIDAS Y MAS REVOLUCIONARIAS, COMO ERA EL OBRERO CAMERO, CON ELLOS AL PAR QUE AVANZABA LA REVOLUCION LOS LLEVABA UN PASO ATRAS, PERDIAN REALMENTE SU CONDICION DE PROLETARIOS Y PORQUE PERDIAN SU CONDICION DE PROLETARIOS EL QUE CONTINUABA SIENDO UN PROLETARIO VENIA A RECIBIR LA CONDICION, EN MEDIO DE UNA REVOLUCION JUSTICIERA, SEGUIA MANTENIENDO UNA CONDICION DE PROLETARIO EXPLOTADO, CONTRA UNA MASA BUENA Y REVOLUCIONARIA SIN QUERERLO, SE CONVERTIA, DEJABA DE SER PROLETARIA PARA CONVERTIRSE EN

EXPLOTADORES (APLAUSOS). Y DONDE ESTABAN LOS TRABAJADORES AGRICOLAS MAS REVOLUCIONARIOS, MAS SUFRIDOS, MAS LUCHADORES, NO ESTABAN EN EL LATIFUNDIO GANADERO, MANEJADO POR PEONES DE REDUCIDO NUMERO MUCHAS VECES. LA MASA TRADICIONALMENTE MAS LUCHADORA, MAS REVOLUCIONARIA DEL PROLETARIADO AGRICOLA, ERAN LOS TRABAJADORES CAEROS, LOS OBREROS DE LOS LATIFUNDIOS CAEROS. CUANDO LA REVOLUCION SE HACIA PROLETARIA, CUANDO EL PAIS ASCENDIA EN SU HISTORIA HACIA EL GRAN MOMENTO EN QUE LOS DESTINOS DEL PAIS NO ESTABAN EN MANOS DE BURGUESES EXPLOTADORES, NI DE TERRATENIENTES, NI DE IMPERIALISTAS FILIBUSTEROS, EN EL MOMENTO EN QUE EL PROLETARIADO PASABA AL FRENTE DE LOS DESTINOS DEL PAIS, ESA GRAN MASA PROLETARIA Y EXPLOTADORA DE AYER, DEJABA DE SER PROLETARIA (APLAUSOS).

Y QUIEN DUDA COMPANEROS, QUE ESTO ENTRABA UN CONTRASENTIDO PARA USTEDES, AUN CUANDO FUERA UN PASO DE AVANCE SOBRE EL PASADO, AUNQUE ESA COOPERATIVA FUERA MUCHO MAS JUSTA QUE EL LATIFUNDIO DE UN PROPIETARIO, AUN CUANDO ERA UN PASO DE AVANCE PARA LA NACION, PARA USTEDES, DESDE EL PUNTO DE VISTAD DE CLASE, PARA USTEDES, DESDE EL PUNTO DE VISTA DE LA IMPORTANCIA HISTORICA, QUE LA CLASE A LA QUE USTEDES PERTENECIAN TENIA PARA USTEDES SIGNIFICABA UN RETROCESO. Y YO ESTOY SEGURO QUE SI A CADA UNO DE USTEDES EN CUYA MENTE HA DE ESTAR GRAVADO INDELEBLEMENTE TODO EL PASADO. AQUEL PASADO DE MAYORALES, DE GUARDIAS RURALES, DE POLITIQUEROS SIN ESCRUPULO, DE EXPLOTADORES, DE JUGADORES, DE BOLITEROS, DE ATRACADORES DE TODO TIPO. USTEDES QUE EN LA MENTE TIENEN MUY GRAVADO EL RECUERDO DE AQUEL PASADO DE HAMBRE, AQUEL PASADO DE OBREROS SUFRIDOS, DE OBREROS HUMILLADOS (APLASUSO), DE OBREROS SIN ESCUELA, DE OBREROS SIN PROVENIR, SIN UNA OPORTUNIDAD DE SUPERARSE. QUIEN PODRIA PENSAR UN DIA VER A SUS HIJOS ESTUDIANDO EN LAS UNIVERSIDADES, O ESTUDIANDO EN EL EXTRANJERO, CRUZANDO LOS MARES PARA IR A ESTUDIAR A OTROS PAISES, COMO PODIA PENSAR UN OBRERO EN CONVERTIRSE EN EL ADMINISTRADOR, EN VENIR SIQUIERA A LA CAPITAL A DISCUTIR LOS PROBLEMAS SUYOS, LOS QUE SE REFIEREN A SU TRABAJO (APLAUSOS). A DISCUTIR CON LOS MINISTROS, CON EL GOBIERNO, A EXPRESAR SUS OPINIONES, A PARTICIPAR ACTIVAMENTE EN LAS COSAS DE SUS PAIS. USTEDES QUE RECUERDAN AQUEL PASADO, YO ESTOY SEGURO DE QUE SI A CUALQUIERA DE USTEDES LE PREGUNTAN SI SE RESIGNA A DEJAR, SI SE RESIGNA A RENUNCIAR A SU CONDICION DE PROLETARIO PARA CONVERTIRSE EN SEMI-EXPLOTADORES, ESTOY SEGURO QUE USTEDES UNANIMEMENTE DICEN NO, NOSOTROS NO RENUNCIAMOS A NUESTRA CONDICION DE PROLETARIOS. NOSOTROS AHORA MAS QUE NUNCA QUEREMOS SER PROLETARIOS PORQUE EN NUESTRAS MANOS ESTA EL DESTINO DE LA PATRIA, EN NUESTRAS MANOS ESTA EL HACER LA HISTORIA DE NUESTRO PAIS (APLAUSOS). Y EL CONVERTIR EN UN MUNDO

MEJOR, SIN EXPLOTADORES NI EXPLOTADOS DE NINGUN TIPO, Y ESO COMPAÑEROS, ESO HAY QUE PENSARLO MAS QUE VENTAJAS MATERIALES QUE DE INMEDIATO SE PUEDAN ADQUIRIR, HAY QUE PENSAR EN LO QUE MORALMENTE Y SOCIALMENTE SIGNIFICA LA CONDICION DE PROLETARIOS. HONOR Y TITULO QUE ESTAN POR ENCIMA DE NINGUN OTRO DENTRO DE NUESTRA SOCIEDAD Y SI AYER. SI AYER SER EL ADMINISTRADOR.. SER EL DUEÑO DE UN LATIFUNDIO. AYER EL M YANQUI ERA EL AMO Y HABIA QUE HACERLE EL RENDEVUZ TODOS LOS DIAS, HOY EL HONOR MAS ALTO, EL AMO DE LA PATRIA, NO ES EL YANQUI, NO ES EL TERRATENIENTE EXPLOTADOR, ES EL PROLETARIO (APLAUSOS).

*cop. agr.* SI AQUELLA MEDIDA HABIA LLENADO SU COMETIDO, SI TUVO DEFICIENCIAS GRANDES DEFICIENCIAS. SI YA CADA UNO DE LOS TIPOS DE PRODUCCION HABIA SUFRIDO LAS PRUEBAS DE LA VIDA Y DE LA REALIDAD, ERA O NO ERA CORRECTO DAR UN PASO MAS QUE ES UN PASO DE AVANCE, QUE ES UN PASO DE ACERCAMIENTO DE TODOS M LOS TRABAJADORES DEL CAMPO. ENTRE LOS OBREROS DE LAS GRANJAS Y USTEDES. ENTRE USTEDES Y LOS QUE TRABAJABAN CON USTEDES EN LA CANA Y QUE NO ERAN COOPERATIVISTAS. CON ESTE PASO, EL PROLETARIADO AGRICOLA SE VUELVE A ACRECENTAR. SE CONVIERTE EN EL SECTOR OBRERO MAS NUMEROSO DE NUESTRO PAIS. GRANDE EN TAMARO, EN NUMERO Y GRANDE EN IMPORTANCIA, PORQUE SUMADOS PASAN DE DOSCIENTOS CINCUENTA MIL ENTRE USTEDES Y LOS QUE TRABAJAN EN LAS GRANJAS. CON LO QUE LA REVOLUCION TENDRA EN NUESTROS CAMPOS, LOS CIENTOS CINCUENTA MIL PROLETARIOS, FUERZA GRANDE (APLAUSOS) Y FORMIDABLE DE LA REVOLUCION. DONDE ESTABA LA CONTRADICCION DE LA COOPERATIVA. NO PUEDE SURGIR DEL PROLETARIO. LA VERDADERA COOPERATIVA PARA UN PROLETARIO SERIA UN RETROCESO Y EN CAMBIO PARA UN PEQUEÑO AGRICULTOR SERIA UN AVANCE. CUANDO EL PEQUEÑO AGRICULTOR INDEPENDIENTE SE UNE PARA PRODUCIR, PARA PRODUCIR MAS Y MAS TECNICAMENTE, AVANZA. POR ESO LA VERDADERA COOPERATIVA ES LA QUE SE FUNDA.. SE FORMA CON LOS PEQUEÑOS AGRICULTORES QUE NO SON PROLETARIOS. QUIEN ES EL QUE TIENE ESE APEGO A LA TIERRA QUIEN ES EL QUE TIENE ESE APEGO A LA PARCELA, ESE SENTIDO DE LA PROPIEDAD, QUE NO TIENE EL PROLETARIO. ESE SI ES SU MUNDO. NO TIENE LA MENTALIDAD AVANZADA DE UN PROLETARIO. ENTONCES EL SE UNE Y ESO ES UN AVANCE PARA LA REVOLUCION Y PARA EL. Y ASI SE HAN CONSTITUIDO CERCA DE TRESCIENTAS SOCIEDADES AGRICOLAS, DE CAMPESINOS QUE HAN UNIDO SUS TIERRAS.

*idos* AHORA BIEN, ESE ES UN PROBLEMA MUY COMPLEJO PORQUE NO ES LA MISMA MENTALIDAD EL QUE HA SIDO OBRERO Y ES OBRERO, TIENE UNA MENTALIDAD DISTINTA ESE CAMPESINO. NO TIENE ESE GRADO DE CULTURA Y SOBRE TODO DE CONCIENCIA POLITICA QUE TIENE EL OBRERO CON EL QUE ES UN ~~MINIMAM~~ ALIADO DE LA CLASE OBRERA, HAY QUE MARCHAR. A ESE CAMPESINADO HAY QUE IRLO HACIENDO CADA VEZ MAS CONSCIENTE, CADA MAS REVOLUCIONARIO, CADA VEZ MAS AVANZADO. Y ESO NO

SE LOGRARA JAMAS, SINO CON UNA POLITICA CORRECTA, UN TRATO ADECUADO PARA QUE MARCHE ESPONTANEAMENTE HACIA FORMAS SUPERIORES DE PRODUCCION. A ESE CAMPESINO NO SE PUEDE SOCIALIZAR, COOPERATIVIZAR, AL CAMPESINO HAY QUE IRLO DEJANDO QUE SE DESARROLLE, QUE AVANCE Y POCO A POCO LAS PROPIAS NECESIDADES. CUANDO VAYAN DESAPARECIENDO. ESE OBRERO QUE TIENE TODAVIA QUE BUSCAR UN PATRON. - CUANDO LAS GRANJAS HAN ABSORBIDO TODA LA MANO DE OBRA Y ENTONCES LA YUNTIGA DE BUEYES NO ALCANZA Y HAGA FALTA MECANIZAR, TECNIFICARLO TODO, ENTONCES EL POCO A POCO VERA, QUE UNIENDO SUS FUERZAS A OTROS CAMPESINOS TENDRA MAS FUERZA, MAS POSIBILIDADES Y PODRA PRODUCIR MAS. ENTONCES EL MARCHARA HACIA ALLA, PORQUE DIA LLEGARA EN QUE NADIE QUIERA QUEDARSE TRABAJANDO CON UN PATRONCITO (APLAUSOS). DIA LLEGARA, COMO YA ESTA LLEGANDO ESE DIA, COMO YA ES REALIDAD EN MUCHOS SITIOS QUE LA MASA VA HACIA LAS GRANJAS, AL TRABAJO REMUNERADO Y A TODOS LOS BENEFICIOS QUE LA GRANJA ENTRAÑA. NO DE AHORA, PORQUE AHORA TODA VIA NOS FALTAN INFINIDAD DE COSAS. HAY MUCHOS PROBLEMAS POR RESOLVER, HASTA LOS ELEMENTALES DE VIVIENDA. NO, EN LO QUE SE ESTA CREANDO, EN LO QUE SE ESTA FORMANDO Y EN LA VIDA QUE VAN A LLEGAR A TENER ESAS COMUNIDADES CAMPESINAS, ESOS PUEBLOS, LA VIDA QUE NO TENDRA QUE ENVIDIARLE NADA A LA VIDA DE LA CIUDAD.

HOY AQUI, ALGUNOS OBREROS AGRICOLAS TRABAJARON EN ESTE TEATRO, NOS ALEGRARON, ~~MMH~~ CON SUS CANTOS Y CON SUS DEMOSTRACIONES ARTISTICAS. MILES DE INSTRUCTORES SE ESTAN PREPARANDO, PARA LLEVAR ESTAS POSIBILIDADES A TODAS LAS REGIONES, LAS GRANJAS, A NUESTROS CAMPOS, A ORGANIZAR ALLI NO ESA VIDA AISLADA, SOLITARIA, ABURRIDA MUCHAS VECES, DONDE EL TRABAJO, ALTAMENTE PRODUCTIVO, ALTERNARA CON OTRAS MUCHAS COSAS GRATAS Y QUE HARAN LA VIDA DE NUESTROS CAMPOS MUCHO MEJOR: VIDA ALEGRE, VIDA SANA, VIDA FELIZ DE TRABAJO, DE SANAS DIVERSIONES, DE DEPORTES, DE RECREO. DIA LLEGARA EN QUE NO SE ENCENDAN CANDILES, DIA LLEGARA EN QUE MUCHAS DE ESAS COSAS QUE SOLO VEMOS EN LAS CIUDADES LAS TENDREMOS ALLI Y ESE DIA NO ESTARA MUY LEJANO, TAN LEJANO QUE NO LO VEAN USTEDES. (APLAUSOS)

ENTONCES NO HABRIA TENIDO QUE DEDICARSE UN AÑO ENTERO LA REVOLUCION A LIQUIDAR EL PROBLEMA QUE SIGNIFICABA UN MILLON DE ANALFABETOS. - NUESTROS CAMPOS ESTARIAN REPLETOS DE RIQUEZA, DE BIENESTAR, DE COMODIDADES. CLARO QUE NO PUDIERON EMPEZAR LOS CUBANOS HACE SESENTA AÑOS Y POR ESO HOY TENEMOS LO QUE TENEMOS. SIN EMBARGO, NOSOTROS SI PODEMOS DECIR EMPEZAMOS Y POR ESO PODREMOS TENER EN EL FUTURO LO QUE HOY NO TENEMOS, LO QUE LAS GENERACIONES ANTERIORES NO PUDIERON HACER PARA NOSOTROS. (APLAUSOS).

ES O NO ES ASI, COMO DEBE PENSAR UN PUEBLO. ES O NO ES ASI COMO

DEBEN PENSAR TODOS. Y USTEDES SABEN QUE NO SON SIMPLES PALABRAS. USTEDES LO SABEN PORQUE YA/<sup>EN</sup>LOS HIJOS DE USTEDES VER LO QUE USTEDES HUBIERAN DESEADO TENER DE NIÑOS Y SON MUCHOS DE USTEDES LOS QUE DICEN: CUANTO DARIA YO POR TENER SU EDAD. LAS OPORTUNIDADES QUE TU TIENES Y QUE NO TUVE YO. (APLAUSOS) CUANTOS POBRES, QUE NI SIQUIERA PUDIERON IR A LA ESCUELA, QUE ANDUVIERON DESCALSOS QUE QUIZAS VIERON MORIR A UN HERMANITO EN EL ABANDONO, SIN UN MEDICO, SIN UNA AYUDA. MIRAN A SUS HIJOS CON ESPERANZAS Y SOBRE TODO SEGUROS, COMO ESTAN TODOS USTEDES SIN QUE UNO SOLO LO PUEDA DUDAR NI LO DUDE. PORQUE QUE PADRE HOY NO SIENTE QUE SU HIJO TIENE ASEGURADO EL PORVENIR. QUE PADRE HOY NO SIENTE QUE SU HIJO TENDRA UN FUTURO MUY DISTINTO AL QUE EL TUVO (APLAUSOS). QUE PADRE NO SABE QUE LLEGARA A SER TODO LO QUE QUIERA. QUE LLEGARA A LOS MAS ALTOS SITIOS, EN LA TECNICA, EN LA CULTURA, EN EL TRABAJO. QUE PARA EL ESTAN ABIERTAS TODAS LAS OPORTUNIDADES. YA NO HABRA AQUEL TEMOR SIQUIERA QUE SENTIAN TANTOS PADRES CUANDO SE PREGUNTABAN "QUE SERA DE MIS HIJOS, SI PIERDO LA VIDA" PORQUE SABEN QUE YA ESAS PREOCUPACIONES NO PERTENECEN A ESTOS TIEMPOS Y AHI ESTAN MILES DE JOVENES DE CAMPESINOS ESTUDIANDO Y SI NO HAY MAS EN NUESTROS INSTITUTOS, EN NUESTRAS ESCUELAS TECNOLOGICAS Y EN NUESTRAS UNIVERSIDADES ES PORQUE SENCILLAMENTE, MUCHAS VECES NO HABIA NI MAESTROS, ES PORQUE, SENCILLAMENTE, APENAS SI PODIAN LLEGAR AL SEGUNDO AL TERCER GRADO. POR ESO NO HAY MAS CAMPESINOS EN LA ENSEÑANZA SECUNDARIA. POR ESO NO HAY MAS CAMPESINOS EN LAS UNIVERSIDADES (APLAUSOS) Y SIN EMBARGO, MAS ADELANTE NO SERA ASI. PORQUE SE PODRA LLEGAR A LOS GRADOS QUE HAYA QUE LLEGAR. Y SI LOS MAESTROS DE HOY NO SON SUFICIENTES, QUIERO DECIRLES QUE EL LLAMAMIENTO HECHO POR EL GOBIERNO REVOLUCIONARIO PARA CUBRIR CUATRO MIL QUINIENTAS PLAZAS DE ESTUDIANTES. TIENEN LA ESCUELA PREVOCAIONAL DE LAS MINAS DEL FRIO, HAN RESPONDIDO HASTA ESTE MOMENTO OCHO MIL SOLICITUDES Y SI AUN NUESTRA ESCUELA ESTUVIERA DEFICIENTE, MAESTROS DEFICIENTES EN ALGUNOS CASOS Y HASTA MAESTROS QUE NO VAN. NO SERA ASI EN LOS AÑOS FUTUROS PORQUE TODO SE VA EDIFICANDO DESDE LAS RAICES, DESDE LAS BASES Y AUN HOY SI NO HAY MILES DE JOVENES DE LOS CAMPOS EN LAS UNIVERSIDADES, HAY MILES DE JOVENES OBREROS AGRICOLAS ESTUDIANDO Y ESTE AÑO EN LAS SEMANAS PROXIMAS TENDREMOS DOS MIL ESTUDIANDO EN LA UNION SOVIETICA (APLAUSOS), CUESTIONES DE ADMINISTRACION, DE MAQUINARIA Y DE TECNICA AGRICOLA Y TRES MIL QUINIENTOS ESTUDIANDO EN LA CAPITAL CUESTIONES DE ADMINISTRACION, ES DECIR, QUE A ADIDOS ESTOS CINCO MIL QUINIENTOS A OTRAS ESCUELAS QUE YA VENIAN FUNCIONANDO DE ESTE TIPO, SON SEIS MIL JOVENES TRABAJADORES DE LOS CAMPOS Y NO ESTAN INCLUIDAS, NI LAS ESCUELAS DE INSEMINACION, NI LAS ESCUELAS DE INSTRUCCION REVOLUCIONARIA, NI LAS JOVENES CAMPESINAS Y QUE EN CON

JUNTO HACEN UN CONTINGENTE DE MAS DE DIEZ MIL JOVENES CAMPESINOS (APLAUSOS). ES DECIR, DIEZ MIL JOVENES PROCEDENTES DE LOS CENTROS, DE LAS GRANJAS, Y DE LAS ANTIGUAS COOPERATIVAS CAMERAS, DIEZ MIL ESO DA UNA IDEA DE COMO LAS OPORTUNIDADES SE ~~MMMM MM~~ ABREN POR DOQUIER PARA QUE UN JOVEN OBRERO SE CONVIERTA EN UN TECNICO, PARA QUE UN JOVEN OBRERO SE CONVIERTA EN UN DIRECTOR DE EMPRESA AGRICOLA QUE YA NO ES EL DUEÑO YANQUI, NI EL TERRATENIENTE EXPLOTADOR SINO EL JOVEN DE MERITO Y DE CAPACIDAD, PORQUE SI HAY ALGO QUE DEBEMOS COMPRENDER ES LA NECESIDAD DE FORMAR CUADROS COMPETENTES, DE FORMAR HOMBRES PARA QUE NO INCURRAN EN NUESTROS ERRORES, PARA QUE NO INCURRAN EN NUESTRAS ~~MMMMMM~~ FALLAS. QUE ESO LO SABEN USTEDES. SI SABEN QUE HA HABIDO MUCHAS FALLAS, MUCHOS ERRORES QUE OTRA MANERA PUEDE HABER DE SUPERAR ESO. NADIE NACE SABIENDO Y MUCHOS SON QUE DE REPENTE FUERON LLAMADOS PARA UNA FUNCION CUALQUIERA. NO SABIA, NI SIQUIERA SE PUEDE DECIR QUE TENIAN LA CUALPA DE NO SABER. Y LA CULPA A NOSOTROS NO NOS LA PUEDEN ~~MMMMMM MMMMMM~~ ECHAR TAMPOCO. (APLAUSOS). PORQUE NOSOTROS NO SOMOS LOS CULPABLES Y/DENTRO DE ALGUNOS AÑOS NO HAY HOMBRES DE ENTERA CAPACIDAD Y COMPETENCIA, ENTONCES LA CULPA LA TENDREMOS NOSOTROS. PERO ESA CULPA SOBRE NOSOTROS NO CAERA, PORQUE NOSOTROS SABEMOS LO QUE ESTAMOS HACIENDO. NOSOTROS SABEMOS QUE EN EL FUTURO NO TENDREMOS LAS DEFICIENCIAS, NI NOS FALTARAN LOS ELEMENTOS QUE NOS FALTAN HOY. HOY ES EL PRESENTE AMARGO, DE TRABAJO, DE SUFRIMIENTO, DE PACIENCIA EN QUE SE NECESITA TODA LA ENTEREZA DE LOS REVOLUCIONARIOS Y TODA LA FE DE LOS REVOLUCIONARIOS, ALENTADO POR UN MAÑANA QUE SI SABEMOS QUE SERA ~~MM MMMMMMM~~ MUY DISTINTO (APLAUSOS) CUANDO ESAS MASAS DE JOVENES VERDADERAMENTE PREPARADOS, SE INCORPOREN A LA TAREA, SE INCORPOREN AL ESFUERZO.

MAÑANA LOS PROBLEMAS PODRAN SER OTROS, CORRESPONDIENTES A NUEVAS ETAPAS DE PROGRESO. PERO, LO QUE HOY FALTA. SOBRARA MAÑANA. ABUNDARA MAÑANA. Y NO ES CUESTION DE DIAS, NI DE SEMANAS, DE MESES, ES CUESTION DE AÑOS. Y CLARO QUE TODOS QUISIÉRAMOS QUE FUERA MAÑANA. TODOS QUISIÉRAMOS QUE FUERA ENSEGUIDA. PERO ASI NADA OCURRE EN LA REALIDAD DE LA VIDA, NI EN LA SEMILLA QUE MAS PRONTO GERMINA, SIEMPRE SE REQUIEREN AÑOS Y ASI COMO LOS PADRES MIRAN A SUS HIJOS, AL NIÑO QUE RECIEN NACE. NO SE IMPACIENTA Y LO CUIDA, SABE QUE ALGUN DIA TENDRA UN HOMBRE EN LA FAMILIA. ASI TAMBIEN CON ESA FE (APLAUSOS) TENEMOS NOSOTROS QUE TRABAJAR HOY (APLAUSOS), CUIDAR LA OBRA DE LA REVOLUCION. SABIENDO QUE MAÑANA ~~M~~ TENDREMOS DECENAS DE MILES, CIENTOS DE MILES, MILLONES DE HOMBRES NUEVOS EN LA FAMILIA DE CUBA (APLAUSOS).

MUCHAS SON LAS COSAS EN QUE DEBEMOS PENSAR SERIAMENTE, RESPONSABLEMENTE. MUCHOS SON LOS MALES CONTRA LOS QUE TENEMOS TODAVIA QUE LUCHAR -

LOS DEFECTOS, LOS VICIOS, PARA MERECEER UN FUTURO MEJOR. EL CUAL SOLO SE PUEDE GANAR CON SUDOR Y CON SACRIFICIO. NO LO GANAREMOS DURMIENDO A LA SOMBRA. NO LO GANAREMOS COMO VAGOS O COMO PEREZOSOS. LA ABUNDANCIA DE TODO LO QUE QUEREMOS, DE TODO LO QUE NECESITAMOS SOLO PODEMOS CONQUISTARLA CON SUDOR, CON TRABAJO Y CON SACRIFICIO. POR ESO, COMPANEROS, HAY QUE LLEVAR LA IDEA DE LA REVOLUCION Y DE LA VERDAD A TODOS LOS TRABAJADORES DE NUESTROS CAMPOS. HAY QUE LLEVAR LA CONCIENCIA DEL DEBER DEL TRABAJO Y QUE EL TRABAJO NO ES UN CASTIGO, SINO UNA NECESIDAD DE LA VIDA DEL HOMBRE Y QUE ES LO QUE AL HOMBRE LO HACE HOMBRE Y LO DISTINGUE DE LOS DEMAS (APLAUSOS) Y LO HACE DUENO Y SEÑOR DE LA NATURALEZA. ES EL TRABAJO, Y LOS VAGOS NO PROGRESAN. LOS VAGOS NO NOS AYUDARAN JAMAS A LIBRARNOS DE LAS NECESIDADES, NI DE LAS MISERIAS. POR ESO HAY QUE RENDIRLE CULTO AL TRABAJO. VER EL TRABAJO COMO LO QUE ES Y NO COMO UN CASTIGO. ERA, EN EL PASADO, INSTRUMENTO DE EXPLOTACION DEL HOMBRE. HOY ES INSTRUMENTO DE LA REDENCION DEL HOMBRE (APLAUSOS), DE LA SUPERACION DEL HOMBRE, DEL PROGRESO DEL HOMBRE.

NOSOTROS SABEMOS QUE MUCHAS COSAS HAY POR SUPERAR. MUCHAS DEFICIENCIAS. MUCHAS COSAS QUE NOS DUELEN A TODOS. DEBILIDADES QUE NOS DUELEN. ERRORES QUE NOS DUELEN. DESCUIDOS QUE NOS DUELEN, COMO CUANDO SE HAN QUEDADO COMO POR EJEMPLO, TIERRAS SIN CULTIVAR O COMO CUANDO EN ZONAS DEL CAMPO FALTAN LOS PRODUCTOS DEL CAMPO, POR DESCUIDO, PORQUE LOS QUE HAN ESTADO AL FRENTE NO HAN ATENDIDO, NO HAN ESCUCHADO, NO LE HAN PRESTADO TODA LA ATENCION A LAS ORIENTACIONES QUE SE LES TRAZAN Y POR ESO CON LA PUPILA ATENTA A TODOS ESTOS PROBLEMAS, LUCHANDO POR VENCER, COMO RESOLVEMOS LOS ABASTECIMIENTOS. SIN DAR PASOS ATRAS Y POR ESO, COMO EJEMPLO, TAMBIEN LE PONEMOS EL CASO DE LOS ABASTECIMIENTOS DE ESOS PRODUCTOS. HEMOS MEDITADO SOBRE ESO, HEMOS DISCUTIDO QUE HACER, DAR UN PEDACITO? NO, PORQUE EL DE UN PEDACITO QUIERE DESPUES OTRO MAYOR, SE MULTIPLICAN SUS ANIMALES Y YA NO TIENE TRES TIENE DIEZ, TIENE VEINTE, TIENE CINCUENTA Y ENTONCES UN OBRERO SE NOS VUELVE UN LATIFUNDISTA PORQUE TODOS LOS OBREROS TIENEN QUE PRODUCIR PASTOS PARA SU GANADO, PARTICULAR, NO, NO AQUELLAS MEDIDAS QUE HAGAN ABANDONAR SUS GRANDES DEBERES EN EL TRABAJO. NO IR A LO INDIVIDUAL QUE FOMENTE EL EGOISMO, QUE FOMENTA LAS DIFERENCIAS ENTRE LOS HOMBRES, IR A LO COLECTIVO. BIEN, QUE ENSAYO ESTAMOS HACIENDO? UNO POR PROVINCIA. PUES EN CADA PROVINCIA, EN UNA GRANJA DE CADA PROVINCIA, Y EN UNA DE LAS ANTIGUAS COOPERATIVAS CAMERAS SE ESTAN ORGANIZANDO CENTROS DE AUTO ABASTECIMIENTO DE NUCLEOS FAMILIARES, ES DECIR, NO CUARENTA, NO CINCUENTA QUE ES MUY DIFICIL QUE CINCUENTA SE PONGAN DE ACUERDO PARA CULTIVAR UN CENTRO DE AUTO ABASTECIMIENTO, SINO GRUPOS DE OCHO, POR EJEMPLO, Y ASI SE ESTA HACIENDO EL ENSAYO DANDOLES

POR NUCLEOS FAMILIARES SEIS CORDELES POR FAMILIA PARA QUE LOS CULTIVEN COLECTIVAMENTE PARA SU ABASTECIMIENTO (APLAUSOS).

NO HEMOS QUERIDO DICTAR UNA MEDIDA, SINO VER, PROBAR LOS RESULTADOS DESEOSOS DE VER ESOS EXPERIMENTOS TENGAN EXITOS PARA ENTONCES EXTENDERLOS, DE MANERA QUE POR NUCLEOS FAMILIARES TENGAN AREAS QUE CULTIVEN PARA EL AUTO ABASTECIMIENTO DE LA FAMILIA, PARA ELLOS, QUE LO CULTIVEN POR SU CUENTA PARA ELLOS. (APLAUSOS). Y HACERLO CON ORDEN, NO TOMARLAS POR EJEMPLO, UN CURSO QUE SE PLANTEA SI SE DEBEN TOMAR LAS TIERRAS QUE ESTAN MAS CERCA DE LOS CHUCHOS, DE LA CARGA Y SE CONSIDERA QUE NO DEBE SER ASI, PORQUE ENCARECE EL TRANSPORTE, CREA MAS DIFICULTADES, ES DECIR, SELECCIONAR AQUELLAS TIERRAS QUE PUEDAN LLENAR LOS FINES Y QUE RESUELVAN UN PROBLEMA PARA QUE YA EL ABASTECIMIENTO NO DEPENDA SOLO DEL ADMINISTRADOR, O DE LA DIRECCION SI CUMPLIO O NO CUMPLIO UN PROGRAMA, SINO QUE ADEMAS DE LOS CULTIVOS AQUELLOS TENGAN UN MEDIO LOS PROPIOS OBREROS DE RESOLVER ESOS PROBLEMAS EN SUS RATOS LIBRES Y HEMOS IDEADO ESA FORMULA QUE ESTA EN VIA DE EXPERIMENTO Y QUE TENEMOS QUE LUCHAR POR DARLE SOLUCION A TODOS Y CADA UNO. COMO RESOLVEMOS LO DE LA VIVIENDA? PERO IMPOSIBLE HACER AHORA ESAS CASAS PARA TODOS, ~~MMMM~~ HAY QUE RESOLVERLO. NO SER TAN AMBICIOSO Y GASTAR LO QUE SE PUEDA GASTAR EN RESOLVER EL TECHO POR LO MENOS AUNQUE ESE TECHO NO SEA EL TECHO QUE VEMOS EN LOS PUEBLOS QUE SE ESTAN CONSTRUYENDO, PORQUE ESO NO PUEDE SER TAREA DE UN AÑO Y ASI ATENDER TODOS Y CADA UNO DE LOS PROBLEMAS. COMO? PENSANDO EN EL FUTURO, PENSANDO EN LOS INTERESES DE LA NACION, PENSANDO EN LOS INTERESES DE TODOS LOS TRABAJADORES. ES COMO TENEMOS QUE PENSAR, PORQUE SI TODOS DEPENDEMOS DE TODOS, SI NADIE PUEDE DEPENDER DE SI MISMO, SIEMPRE HEMOS DE PENSAR EN LOS INTERESES DE TODOS Y DISCUTIR SIEMPRE PENSANDO EN LOS INTERESES DE TODOS. DE DAR NO POR UNO, SINO POR LOS DEMAS, QUE LOS DEMAS VELARAN POR UNO (APLAUSOS). Y ASI TENEMOS QUE DISCUTIR NO CON FORMULAS DE ORDENO Y MANDO. NO DISCUTIR, RAZONAS CON LA VERDAD. MMM PORQUE FRENTE A LA VERDAD, FRENTE A LO QUE ES RAZONABLE NADA PUEDE Oponerse. FRENTE A LO QUE ES JUSTO, NADA PUEDE Oponerse Y SIEMPRE CON LA RAZON, SIEMPRE CON LO QUE ES JUSTO. SIEMPRE DISCUTIENDO, ENSEÑANDO, NO IMPUNIENDO. PORQUE DE USTEDES TIENEN QUE SALIR LOS DIRIGENTES SINDICALES, YA QUE AHORA POR FIN SI SE PUEDE RESPONDER A LA PREGUNTA QUE MUCHOS PREGUNTABAN "POR QUE NO TENEMOS SINDICATO?" PUES AHORA, SI TENDRAN SINDICATO. SUS DIRIGENTES SINDICALES (APLAUSOS), LOS CONSEJOS TECNICOS AS ESORES QUE SALDRAN DE ENTRE USTEDES, QUE EN EL FUTURO CADA VEZ MAS, IRAN SALIENDO DE USTEDES LOS RESPONSABLES, LOS DIRECTORES Y EN FIN DE USTEDES, DE ESTA MASA PROLETARIA, SALDRAN LOS QUE HAGAN MARCHAR HACIA ADELANTE NUESTRO CAMPO. DE USTEDES Y EN MA-

NOS DE USTEDES Y USTEDES PONDRAN EL MAXIMO DE INTERES, DE RESPONSABILIDAD, DE SENTIDO DEL DEBER, DE PATRIOTISMO, PENSANDO EN LA NACION, PENSANDO EN NUESTRO GRAN PUEBLO QUE UNIDO TIENE QUE MARCHAR ADELANTE, QUE UNIDO TIENE QUE CONQUISTAR SU PORVENIR (APLAUSOS). UNIDO TIENE QUE CONQUISTAR SU FUTURO. ASI CADA VEZ MAS CONCIENTES DE NUESTROS DEBERES SOCIALES. CADA VEZ MENOS EGOISTAS. CADA VEZ MAS HERMANOS. CADA VEZ MAS, DEBOJANDONOS DE LAS TARAS, DE LOS VICIOS DEL PASADO, E IR ADAPTANDO NUESTRO PENSAMIENTO Y NUESTRA CONDUCTA AL PRESENTE Y AL PORVENIR.

PODRIA DECIRLES HOY, COMPANEROS, ESO QUIZAS ME FALTE UN DETALLE RELACIONADO CON ALGUNAS COSAS QUE ESTABAN PENDIENTE EN EL CONGRESO. YO CREO QUE TODO SE HA DISCUTIDO.. ESTABAN PENDIENTES COMO UNA CUESTION DE SI SE DABA O NO SE DABA CIERTA REMUNERACION. ~~UNO~~ TENGO ENTENDIDO QUE LA FORMULA QUE SE VA AADOPTAR TENDRA POR NORMA OBSERVAR LOS VOLUMENES DE CANA QUE SE HAYAN CORTADO DURANTE LA ZAFRA PARA HACER UNA ESCALA PORQUE ENTENDEMOS QUE FUE UN ERROR, INCLUSO, CUANDO SE HIZO EL AÑO PASADO. SIN DIFERENCIA, SIN DISTINGO DE NINGUNA CLASE Y LOS QUE MENOS TRABAJARON, QUEDARON IGUAL QUE LOS QUE MAS TRABAJABAN (APLAUSOS).

LOS METODOS DE TRABAJO FUTURO SERAN DISTINTOS. HABRAN LAS NORMAS Y SE IRA REGULANDO LA VIDA DEL CAMPO Y NOSOTROS CONFIAMOS EN USTEDES OBREROS CAMEROS. NOSOTROS CONFIAMOS EN EL ESPIRITU REVOLUCIONARIO DE ESTA GRAN MASA. Y NOSOTROS SABEMOS QUE USTEDES SE IMPONDRAN A LAS DIFICULTADES. NOSOTROS SABEMOS QUE USTEDES SE IMPONDRAN A LAS ADVERSIDADES, A LOS ESPIRITUS PEREZOSOS, A LOS QUE NO SIENTAN EL SENTIDO DEL DEBER, A LOS QUE NO COMPRENDAN ESA GRAN VERDAD DEL TRABAJO QUE ES LA ACTIVIDAD MAS HONROSA DEL HOMBRE, LA NECESIDAD MAS FUNDAMENTAL DEL HOMBRE. QUE EL TRABAJO NOS HACE HOMBRES.

TRABAJEMOS PARA TODOS QUE TODOS TRABAJARAN PARA CADA UNO DE NOSOTROS.

PATRIA O MUERTE. VENCEREMOS (APLAUSOS).